



VII Congreso Nacional de Salud

ENTRE TODAS Y TODOS CONSTRUYAMOS DIGNIDAD
Y EQUIDAD EN SALUD DESDE EL TERRITORIO

13, 14 Y 15 DE
OCTUBRE 2023
Santiago
Región Metropolitana

• INTRODUCCIÓN

El VII Congreso Nacional de ANCOSALUD se inauguró el 4 de julio del año 2023 en la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile UCH. En esta instancia se dio partida a un proceso participativo territorial que tuvo una duración total de tres meses, realizándose encuentros a lo largo de casi todo Chile a través de la convocatoria de organizaciones comunitarias de salud de diversas comunas, provincias y regiones, lográndose así la participación de más de 5.000 personas.

Se destaca la presencia de 32 comunas en la Región Metropolitana a través de Congresos Comunales, Provinciales y Regionales, ubicados en zonas como Arica, Tarapacá, Atacama, Valparaíso, Biobío, Región de los Lagos y Aysén. Finalmente, durante los días 13, 14 y 15 de octubre llevó a cabo el Congreso Nacional con la participación de 600 representantes de todo país. La inauguración contó con la presencia de autoridades políticas, representantes de la academia de varias Universidades y de la Organización Panamericana de Salud (OPS).

El proceso se realizó de manera autogestionada por cada territorio, con aportes de Organizaciones Sociales, el apoyo de Universidades como la Universidad Academia de Humanismo Cristiano, Universidad Abierta de Recoleta, Universidad de Santiago, Universidad de Chile y Universidad de Playa Ancha. El patrocinio de la OPS, Ministerio de Salud (MINSAL), Secretaría Regional Ministerial (SEREMI) de Salud de Región Metropolitana, División de Organizaciones Sociales Secretaría General de Gobierno, (D.O.S.) Colegio Médico de Chile, Confedepus, Fenasenf, Colegio de Enfermeras, Confusam y Confederación Nacional de Trabajadores de la Salud Pública (FENATS).



• OBJETIVO:

Mejorar la atención en salud de todos los habitantes de Chile con criterio de equidad, aportando ideas de mejora con una mirada de observación territorial.

• METODOLOGÍA:

En términos generales, durante todo el proceso se trabajó abordando tres preguntas que guiaron la conversación y luego permitió la elaboración de propuestas:

- 1.- ¿Qué sabe usted del derecho a la salud en la actual Constitución y cómo cree que debería ser?
- 2.- ¿Qué debería cambiar en una reforma de salud y qué espera de esta reforma?
- 3.- ¿Cuál es su propuesta para un nuevo modelo de participación social en salud?

De esta manera, en cada sitio de trabajo se discutieron estos conceptos surgiendo un intercambio de ideas a nivel local, regional y nacional.

• RESULTADOS:

Existió unanimidad en los siguientes puntos:

1.- La Salud es un Derecho Humano fundamental, por lo tanto, como país, debemos aspirar a contar con una **CONSTITUCIÓN** que declare este concepto de manera clara, precisa y universal.

2.- En Chile existe la necesidad urgente de formular y realizar una **Reforma de Salud**, la que debe estar centrada en el fortalecimiento de la Atención Primaria de Salud, con cambios que mejoren la gestión sanitaria como un todo. Considerar un Modelo que responda en términos de promoción, prevención, diagnóstico y tratamiento de las afecciones de los niveles primarios y secundarios, respondiendo principalmente a temas de salud mental, salud oral, problemas oncológicos y con Programas que permitan bajar los tiempos de espera para la atención, tanto de los centros de atención primarias como de los hospitales.



3.- Abordar el financiamiento público del sector salud con un aumento de financiamiento basal en el PIB (6%) como sucede en países de la OCDE, cautelando que esto no dependa de modelos de incentivos (personal o institucional) que castigan a la población, si no que responda a criterios de equidad en su distribución social y territorial. Se debe resguardar el uso transparente de los recursos públicos eliminando el cobro abusivo en salud en la compra de servicios al sector privado.

4.- Se debe capacitar al personal de atención en salud, ya sea profesional y no profesional, considerando aspectos biopsicosociales, es decir, preparar a los trabajadores de la salud no solo en aspectos técnicos, si no también en habilidades psicológicas y sociales con trabajo individual y colectivo a nivel comunitario, a través de las regiones de todo el país, extendido también a los lugares más lejanos de la Región Metropolitana.

“La importancia de formar en pre-grado profesionales y no profesionales de la salud preparados para el trabajo territorial, comunitario, que responda a un enfoque integral de la salud, poniendo a las personas al centro del proceso de atención y cuidados”, desarrollando habilidades psicológicas y sociales, con trabajo individual y colectivo, a través de las regiones de todo el país, extendido también a lugares más lejanos de la Región Metropolitana.

5.- Es imperativo que el modelo de participación Social en Salud de cuenta de los cambios que ha experimentado la sociedad chilena, lo que se debe reflejar en la democratización de espacios, con apertura a toma de decisiones en conjunto con la comunidad y sus organizaciones. Se debe permitir la participación una acción vinculante, abierta al control social de la gestión pública.



• VOTOS POLITICOS

- La Salud debe ser un derecho Humano Universal, de calidad y oportuno para todas y todos. Rechazamos la actual propuesta de nueva constitución, que se consagra en el negocio de los privados
- Aumento a las Pensiones
- Educación Gratuita para todas y todos
- Rechazo al perdonazo a las ISAPRES,
- Consagrar el 04 de Julio como "Dia Nacional por la Salud Digna", aprobado ya en la cámara de Diputados quedando pendiente la aprobación del Senado.
- Una reforma tributaria para financiar los derechos sociales, con impuestos a los más ricos del país.
- Paz para el pueblo Palestino, fin a los abusos y crímenes de guerra.

Las Resoluciones y propuestas finales se entregarán prontamente, debido al trabajo de recopilación y síntesis de todos los congresos a nivel nacional, deben ser considerados en el texto final.

Dedicamos este Congreso, sus conclusiones y nuestro trabajo, a Jimena Cofré Abello, directora nacional de ANCOSALUD en Puerto Montt y a Raúl Donoso, dirigente de salud en Valparaíso, quienes lucharon incansablemente por una vida más digna y por la defensa y recuperación de la Salud Pública.

Comisión de Metodología y Contenidos

NOVIEMBRE 2023

